

Lettre n°1121 du Lundi 21 juillet 2025

Toute l'équipe de la Fondation vous souhaite un très bel été et vous donne rendez-vous le 8 septembre 2025

L'Union européenne et ses îles face aux enjeux contemporains

Marie-Antoinette Maupertuis - 21 juil. 2025

Confrontées à des défis multiples – changement climatique, pressions économiques, migrations – les très nombreuses îles européennes portent aussi des dynamiques d'innovation, de résilience et de transition. Les reconsidérer comme des espaces moteurs, et non périphériques, constituerait un levier pour repenser l'avenir du projet européen.



[A la une !](#) | [Fondation](#) | [Commission](#) | [Conseil](#) | [Diplomatie](#) | [BCE](#) |

[Trilogues](#) | [Allemagne](#) | [Espagne](#) | [France](#) | [Roumanie](#) | [Royaume-Uni](#) |

[Ukraine](#) | [OTAN](#) | [Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ **A la une ! :**



Cet été, soutenez la Fondation Robert Schuman !

Pour éclairer les enjeux cruciaux auxquels fait face l'Europe, la Fondation Robert Schuman mène des travaux de recherche et organise des événements afin de promouvoir les valeurs européennes et transmettre l'esprit des Pères de l'Europe. Plus que jamais, vos soutiens sont importants pour contribuer au renforcement de notre mission d'analyse et d'information. Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons déductibles à 66% de vos impôts en tant que particulier et 60% pour les entreprises. [Lire la suite](#)

■ Commission :



Propositions pour le prochain budget pluriannuel 2028-2034

La Commission européenne a proposé, le 16 juillet, un budget 2028-2034 ambitieux de près de 2 000 milliards € pour renforcer la sécurité, la compétitivité, la cohésion et la résilience de l'Union. Ce cadre vise plus de flexibilité, des programmes simplifiés et des investissements stratégiques, notamment dans la défense, l'innovation, la transition verte et numérique. De nouvelles ressources propres modernisent le financement de l'Union européenne et limitent la pression sur les budgets nationaux. Le soutien aux régions, à l'agriculture, à l'Ukraine et à la gestion des crises reste central, affirmant le rôle de l'Europe face aux défis géopolitiques. Les négociations, qui pourraient être tendues, vont pouvoir débiter avec le Conseil, et le Parlement. [Lire la suite](#)



Plan de refonte de la lutte antifraude

La Commission européenne a lancé une réflexion sur la refonte de l'architecture antifraude de l'Union, afin de mieux protéger le budget européen, le 16 juillet. Face aux menaces croissantes, notamment la fraude transnationale et l'usage des technologies avancées, ce réexamen vise à renforcer la prévention, la détection et les poursuites. Il prévoit d'améliorer le partage des données, d'exploiter l'IA et de favoriser la coopération entre les acteurs concernés. Cette initiative s'inscrit dans le cadre des travaux liés au cadre financier pluriannuel (CFP). [Lire la suite](#)



Accord de pêche avec l'Islande

L'Union européenne et l'Islande ont signé le 15 juillet un protocole d'accord visant à renforcer la coopération dans le domaine de la pêche et des affaires maritimes. Le protocole d'accord établit un cadre pour une coopération plus approfondie sur la pêche durable, la recherche scientifique et la conservation du milieu marin. L'accord renforce également les efforts conjoints visant à protéger la biodiversité marine et à soutenir la transition énergétique du secteur de la pêche et de l'aquaculture. [Lire la suite](#)

■ Conseil :



18ème paquet de sanctions contre la Russie

Le 18 juillet, l'Union européenne a adopté son 18^e paquet de sanctions contre la Russie après que la Slovaquie a levé son veto, visant ses secteurs de l'énergie, de la finance et de l'industrie militaire. Ce train de mesures comprend une baisse du plafonnement du prix du pétrole, des sanctions accrues contre la flotte fantôme russe, des restrictions bancaires élargies, ainsi que des interdictions d'exportation pour freiner les capacités militaires russes. Des sanctions spécifiques visent aussi des entreprises liées au complexe militaro-industriel de Biélorussie. L'Union européenne renforce ainsi sa pression pour soutenir l'Ukraine et limiter l'accès de la Russie aux ressources financières et technologiques. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres chargés des Affaires européennes

Les ministres chargés des Affaires européennes, réunis à Bruxelles le 18 juillet, ont eu un premier échange sur la proposition de la Commission concernant le cadre financier pluriannuel 2028-2034, estimé à près de 2 000 milliards €. Ils ont aussi donné leur feu vert au démarrage progressif du système Entry/Exit, adopté le report de deux ans l'application des règles de diligence raisonnable pour les batteries et approuvé la prolongation de deux ans des règles de remplissage des réserves afin de garantir l'approvisionnement et le stockage du gaz. [Lire la suite](#)

■ Diplomatie :



Réunion des ministres des Affaires étrangères

Les ministres des Affaires étrangères ont réaffirmé, le 15 juillet, le soutien européen à l'Ukraine face à l'agression russe, en élaborant un 18e train de sanctions et à un renforcement de l'aide militaire. Ils ont également appelé Israël à améliorer concrètement la situation humanitaire à Gaza. La situation en Géorgie, en Iran, en Haïti et en Moldavie a donné lieu à des sanctions ciblées contre des responsables de violations des droits de l'Homme ou d'atteintes à la stabilité. Ils ont enfin débattu du renouveau de l'engagement européen en Méditerranée. [Lire la suite](#)



La Corée rejoint Horizon Europe

La République de Corée est officiellement devenue, le 17 juillet, le premier pays asiatique à s'associer à Horizon Europe, le programme de recherche et d'innovation de plusieurs milliards d'euros de l'Union européenne. Les chercheurs et les organisations coréens peuvent désormais participer à plusieurs domaines du programme sur un pied d'égalité avec les États membres. Cet accord d'association renforce l'alliance géopolitique de l'Union avec des pays qui partagent les mêmes valeurs. [Lire la suite](#)



Réunion ministérielle avec les pays du voisinage méridional

Lors de la 5e réunion ministérielle entre l'Union européenne et les pays du Voisinage Sud le 14 juillet, les participants ont échangé sur le futur pacte pour la Méditerranée, nouvel instrument destiné à renforcer l'ensemble des programmes et lignes d'action de l'Union européenne avec ses partenaires méditerranéens qui devrait être présenté par la Commission à l'automne. [Lire la suite](#)

■ BCE :



La BCE lance un concours de graphisme pour les futurs billets

Le 15 juillet, la BCE a ouvert un concours de design pour repenser les futurs billets en euro. Les designers qui résident au sein de l'Union européenne peuvent soumettre leurs candidatures jusqu'au 18 août. Deux thèmes ont été retenus: culture européenne et rivières & oiseaux, symbolisant l'identité et les écosystèmes du continent. Après sélection d'un jury indépendant, le grand public pourra voter, avant une décision finale attendue fin 2026. Cette initiative vise à renouveler les billets pour refléter les valeurs culturelles et naturelles de l'Europe, tout en intégrant un large processus participatif. [Lire la suite](#)

■ Trilogues :



Politique de cohésion

Le 15 juillet, le Conseil et le Parlement européen sont parvenus à un accord provisoire sur l'examen à mi-parcours de la politique de cohésion, afin d'adapter les fonds européens aux défis actuels, tels que la défense, la compétitivité, la transition énergétique. L'accord introduit davantage de flexibilité pour les États membres, des incitations financières et un soutien renforcé aux régions frontalières orientales. Il permet notamment de mobiliser les fonds de cohésion pour des projets liés à la sécurité ou à la résilience face aux crises. [Lire la suite](#)

■ Allemagne :



Londres et Berlin renforcent leur alliance

Le 17 juillet, le Premier ministre britannique Keir Starmer a accueilli le chancelier allemand Friedrich Merz à Londres. Les deux dirigeants ont signé un traité bilatéral de coopération sans précédent qui vise à renforcer les liens en matière de sécurité, de commerce et de défense. Le chef du gouvernement allemand s'est notamment engagé à criminaliser, d'ici fin 2025, l'aide à la migration illégale vers le Royaume-Uni. Le traité prévoit aussi une coopération accrue pour démanteler les réseaux de passeurs. [Lire la suite - Autre lien](#)



Réunion de ministres pour réduire l'immigration illégale

Le 18 juillet, s'est tenu le sommet de Zugspitz sur l'immigration illégale, convoqué par le ministre de l'Intérieur, Alexander Dobrindt et qui a réuni ses homologues français, polonais, autrichien, danois et tchèque, ainsi que le commissaire européen de l'intérieur, Magnus Brunner. Dans leur déclaration commune, ils demandent la mise en œuvre rapide d'une politique migratoire plus stricte en Europe, d'un système européen de migration et d'asile renforcé, de modèles économiques efficaces pour lutter contre les passeurs,, d'une politique de retour plus sûre ainsi qu'une meilleure protection des frontières extérieures du territoire européen. [Lire la suite](#)

■ Espagne :



Accord pour renforcer la coopération avec le Monténégro

Le ministre des Affaires étrangères, José Manuel Albares a reçu le vice-ministre des Affaires étrangères monténégrin, Filip Ivanović, le 17 juillet, avec lequel il a signé un accord visant à renforcer la collaboration entre les deux États dans le cadre du processus d'adhésion du Monténégro à l'Union européenne. Cet accord vise à soutenir les efforts du Monténégro pour s'aligner sur les acquis de l'Union et progresser vers une intégration européenne complète. [Lire la suite](#)

■ France :



Plan budgétaire du Premier ministre

Le Premier ministre français François Bayrou a présenté, le 15 juillet, un plan pluriannuel qui vise à économiser 43,8 milliards € pour ramener le déficit public à 4,6 % du PIB en 2026 et atteindre 2,8% en 2029. Parmi les mesures phares figurent la suppression de deux jours fériés, le gel des prestations sociales et des retraites, ainsi que la suppression de 3 000 postes dans la fonction publique. La défense nationale bénéficiera, quant à elle, d'un budget renforcé de 3,5 milliards €. [Lire la suite](#)

■ Roumanie :



Visite du président roumain en Allemagne

Le président roumain Nicușor Dan a été reçu à Berlin le 18 juillet par son homologue allemand Frank-Walter Steinmeier, ainsi que par le chancelier Friedrich Merz. Ils ont échangé sur un plan d'action commun devant renforcer leur coopération, notamment en matière de sécurité et de politique économique. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)

■ Royaume-Uni :



Projet d'abaisser le droit de vote à 16 ans

Le 17 juillet, le gouvernement britannique a annoncé son intention d'abaisser l'âge légal pour voter de 18 à 16 ans pour toutes les élections, conformément à une promesse de campagne du Premier ministre Keir Starmer. Présentée comme une modernisation de la démocratie, cette réforme vise à permettre aux jeunes, déjà actifs dans la société, de participer aux décisions politiques. Le projet devra encore être validé par le Parlement. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Ukraine :



Nouveau gouvernement dirigé par Yuliia Svyrydenko

Le 17 juillet, le président ukrainien Volodymyr Zelensky a présenté devant la Rada, son nouveau gouvernement, marqué par la nomination de Yuliia Svyrydenko comme Première ministre, succédant à Denys Shmyhal qui devient ministre de la Défense. Ce remaniement vise à renforcer la gouvernance en temps de guerre et à envoyer un signal aux partenaires occidentaux. Il a fixé trois priorités : porter à 50% la part d'armement ukrainien dans les forces armées d'ici à six mois, renforcer l'autonomie économique du pays et développer une coopération sécuritaire renforcée avec les Alliés, notamment les États-Unis. Il a aussi insisté sur la poursuite de l'intégration euro-atlantique. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



Renforcement du partenariat avec la Lettonie

Le 15 juillet, à Kyiv, le président ukrainien Volodymyr Zelensky a reçu la Première ministre lettone Evika Siliņa. Les deux dirigeants ont salué la livraison en cours de 42 véhicules blindés Patria et un nouveau paquet d'aide militaire de 70 millions €, dans le cadre de l'engagement letton d'allouer 0,25 % de son PIB à l'effort de guerre ukrainien. La Lettonie, co-leader de la coalition sur les drones, s'est dite déterminée à poursuivre la pression sur Moscou. Ils ont également évoqué l'intégration européenne de l'Ukraine, visant l'ouverture de six clusters de négociation cette année. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ OTAN :



L'OTAN adopte son plan des ressources 2026-2030

Le Conseil de l'Atlantique Nord a adopté, le 16 juillet, le plan des ressources à financer en commun (CFRP) pour 2026-2030, fixant à 5,3 milliards € les crédits prévus pour 2026. Ce financement vise à renforcer la dissuasion, les capacités militaires et le commandement de l'OTAN, ainsi qu'à soutenir des activités prioritaires au profit de l'Ukraine. [Lire la suite](#)

■ Etudes/Rapports :



Performances européennes en matière d'innovation

L'innovation progresse en Europe, avec une amélioration générale des performances. Le dernier tableau de bord européen de l'innovation, publié le 15 juillet, montre que 13 États membres ont renforcé leurs résultats notamment Malte et le Luxembourg. La Suède reprend la tête des pays innovateurs, tandis que l'Irlande et la Croatie affichent des avancées notables. Malgré un léger recul observé entre 2024 et 2025, les performances régionales restent globalement en hausse, bien que des écarts persistent entre le nord et le sud du continent. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



Surpopulation dans les prisons européennes

Le 18 juillet, le Conseil de l'Europe a publié un rapport contenant les statistiques pénitentiaires annuelles (SPACE I). Celui-ci révèle que la surpopulation reste un défi critique dans un tiers des administrations pénitentiaires européennes. Ces données mettent en lumière des conditions de détention préoccupantes, qui impactent les droits fondamentaux et la régularité des soins. Il appelle les États membres à renforcer leurs efforts en matière de réformes pénales, de réduction des peines et d'alternatives à la détention, pour respecter ses normes en matière de dignité humaine et de justice. [Lire la suite](#)

■ Culture :



Festival du film Nowe Horyzonty à Wrocław

Pour sa 25e édition, le festival Nowe Horyzonty à Wrocław met à l'honneur le cinéma norvégien et islandais à travers la section "Oslo/Reykjavik". Cinq films y sont projetés en salle jusqu'au 27 juillet et en ligne jusqu'au 3 août. Ce festival est l'un des événements cinématographiques les plus importants de Pologne. Cette initiative encourage les échanges culturels entre pays européens et valorise la richesse du cinéma du Nord. [Lire la suite](#)



Festival de Gstaad

Le Gstaad Menuhin Festival & Academy a lieu jusqu'au 6 septembre, avec une programmation riche, centrée sur le thème "Changement : Humilité – Transformation – Migration". Cette 69e édition, marquant la dernière de Christoph Müller en tant que directeur artistique, propose une série variée de concerts incluant de la musique de chambre, symphonique et vocale. Les concerts se tiennent dans les églises du Saanenland et sous le chapiteau de Gstaad. [Lire la suite](#)



Festival de Bayreuth

Le Festival de Bayreuth se déroule du 24 juillet au 26 août, dans le mythique Festspielhaus de Bayreuth, consacré entièrement à l'œuvre de Richard Wagner. Le programme comprend les dix opéras wagnériens classiques. Le festival préserve les traditions historiques, telles que la fanfare de mi-entracte jouée depuis la galerie. [Lire la suite](#)



Festival de théâtre classique d'Alcántara

Le 39^e Festival de théâtre classique d'Alcántara se tient du 26 juillet au 3 août. La programmation sur le thème "El espíritu de la música", est articulée autour du lien entre théâtre classique et musique. Les représentations principales ont lieu dans le cadre unique du Conventual de San Benito. Le festival propose aussi des activités artistiques dans les rues de la ville : spectacles, ateliers, promenades, musique, magie et danse. L'édition met également en valeur les compagnies locales et encourage la participation citoyenne. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Festival de musique de chambre de Rosendal

Du 6 au 10 août, le domaine historique de Baroniet Rosendal en Norvège accueille la dernière édition du Rosendal Chamber Music Festival, dirigé par le pianiste Leif Ove Andsnes. Cette édition rend hommage à Grieg avec plusieurs créations mondiales. Dans un cadre naturel exceptionnel, le festival propose une dizaine de concerts, des conférences et des rencontres avec les artistes. [Lire la suite](#)



Festival des arts de Kilkenny

Du 7 au 17 août, le Kilkenny Arts Festival investit les lieux historiques de la ville avec concerts, théâtre, opéra, poésie et arts visuels. Parmi les temps forts : un opéra en réalité mixte, *We Who Live Under Heaven*, des créations mondiales et des concerts dédiés à Arvo Pärt. Le festival mêle patrimoine, innovation et accessibilité. [Lire la suite](#)

FESTIVAL PABLO CASALS PRADES

Festival Pablo Casals de Prades

Le Festival Pablo Casals se tient du 27 juillet au 8 août avec une programmation centrée sur la musique de chambre. Il mettra en valeur de grands noms de la scène classique. Des concerts auront lieu dans des lieux patrimoniaux emblématiques comme l'abbaye Saint-Michel de Cuxa. Le festival propose également une Tournée des Refuges en pleine nature et une série de rendez-vous "Jeunes Talents & Friends". [Lire la suite](#)

THE NATIONAL GALLERY

Millet à Londres

Du 7 août au 19 octobre, la National Gallery de Londres présente Millet: Life on the Land, première grande exposition consacrée à Jean-François Millet au Royaume-Uni depuis près de 50 ans. L'œuvre phare est L'Angélus, prêt exceptionnel du musée d'Orsay, accompagné d'une quinzaine d'autres peintures et dessins issus de collections publiques britanniques. L'exposition explore les thèmes de la moisson, du bois et des femmes au travail, dans un style réaliste et empathique, représentatif de l'École de Barbizon. [Lire la suite](#)

SZIGET THE ISLAND OF FREEDOM

Festival de Sziget

Le Sziget Festival se déroule du 6 au 11 août sur l'île d'Óbuda à Budapest, rassemblant des festivaliers du monde entier. Pendant six jours, plus de 1 000 spectacles mêlant musique, arts de rue, théâtre et performances visuelles animent le site. L'événement célèbre la diversité, l'inclusion et la liberté. [Lire la suite](#)

ROSSINI OPERA FESTIVAL

Festival Rossini à Pesaro

La 46e édition du festival Rossini se tient du 10 au 22 août à Pesaro. Elle propose entre autres trois opéras, dont deux nouvelles productions, trois cantates, ainsi que la Messa per Rossini, écrite à l'occasion du premier anniversaire de la disparition du compositeur.. Ce sera l'événement marquant la clôture du festival le 22 août. [Lire la suite](#)



Festival international George Enescu

Du 24 août au 21 septembre se tient le 27^e Festival international George Enescu à Bucarest. Au programme, plus de 95 concerts, dans six salles permanentes. L'orchestre philharmonique Enescu et son chœur se produisent en ouverture au Palace Hall, tout comme l'Ukrainian Freedom Orchestra. Le festival inclut aussi des récitals orchestraux et choraux au Romanian Athenaeum et dans d'autres salles emblématiques. L'ensemble des événements réunit près de 4 000 artistes de renommée internationale. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Festival de la Chaise-Dieu

La 59^e édition du Festival de La Chaise-Dieu se tient du 20 au 30 août, dans l'abbatiale Saint-Robert et d'autres lieux du Massif central. La programmation met à l'honneur la musique sacrée, symphonique et lyrique, avec de grands ensembles et solistes internationaux. Le festival propose également des concerts gratuits et des activités pour tous les publics. L'opéra, la musique baroque et les jeunes talents y occupent une place centrale. [Lire la suite](#)

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation !

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain !

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

Je fais un don et je réduis mon impôt.

■ L'agenda :

 23/07/2025

Sommet UE-Japon (Tokyo)

 23/07/2025

Conseil des Gouverneurs de la BCE (Francfort/Main)

 24/07/2025

08/09/2025

Session plénière du Parlement européen (Strasbourg)



La Lettre n°1121

PDF

en Français -- Édition du Lundi 21 juillet 2025

↓ Je télécharge

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



👍 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Helen Levy ;

Catherine d'Angelo, Florine Chabat-Courede, Sophie Riondet, Léane Ramos,

Pia de Bernardi

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef :

Juliette Bachschmidt

Directeur de la publication :

Pascale Joannin

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}